

# PROVINCIAS

## Noticias del archipiélago canario

Las Palmas, 28  
Poniendo en escena «Genoveva de Brabant», anoche terminó su breve actuación en el teatro Pérez Galdós, la compañía de grandes espectáculos de Enrique Rambal la cual embarcó esta mañana para Santa Cruz de Tenerife, a bordo del vapor correo «Poeta Arolas», con objeto de dar varias funciones en el teatro municipal de aquella ciudad, entretanto llega el transatlántico español «Reina Victoria Eugenia» que conducirá a la compañía a Buenos Aires, para realizar una largo tournee en Sud América.  
—En el Círculo de Bellas Artes de Tenerife se ha celebrado ante numerosa concurrencia la inauguración de una exposición de paisajes al óleo del notable pintor alemán Egger Osvaldo, perteneciente a la Academia de Bellas Artes de Hamburgo.  
—Por la sección de Fomento del Turismo del cabildo insular de Tenerife, se vienen cursando telegramas a los grandes rotativos europeos editados en lengua extranjera, consignando las temperaturas observadas en las islas que acreditan como inmejorable clima el de Canarias.  
—Esta mañana llegó el transatlántico «Isla de Panay» en viaje de Fernando Poo y escalas para Cádiz y Barcelona conduciendo importante carga general y pasaje de tránsito.—Zumbado.

## El pleno de la Diputación de Lérida. Material quirúrgico para el hospital de Viella.

Lérida, 28.  
Esta tarde celebró sesión el pleno de la Diputación, examinando las cuentas del último ejercicio, que quedaron sobre la mesa para ser discutidas en la próxima sesión.  
Se trató luego de la provisión de la plaza de secretario de la corporación, vacante por defunción de don Enrique Montánchez, acordando volver a reunirse para ello el día ocho de marzo próximo.  
El presidente del Patronato Oficial del Hospital de Viella (Valle de Arán), don Francisco Deo, ha recibido del marqués de Estella una expedición compuesta de varias cajas conteniendo la dotación completa de material quirúrgico con destino a dicho benéfico establecimiento, en cumplimiento de la promesa que hizo el presidente en su viaje al valle de Arán.  
En la acequia llamada de «Torres de Segre», cerca de Albatarrach, fué hallado el cadáver de una mujer de unos cuarenta años de edad, que no ha podido ser identificada.  
Se encuentra en esta ciudad el andarrín alemán Arturo Winterfeld, que recorre el mundo a pie. Estuvo en el Gobierno civil y en la jefatura de policía, en visita de cumplimiento.—Moreno.

## Unidades de la flota británica en Tarragona.

Tarragona, 28.  
A las tres de la tarde han aparecido por el sur los acorazados ingleses «Benlow», «Emperor of India» y «Marlborough», los cuales, después de maniobrar, han puesto proa al faro, fondeando a un cuarto de milla del mismo, a las 14'15.  
Han ido a bordo el vicecónsul, señor Navarro, con el ayudante del gobernador militar, señor Pérez Gramunt, y el ayudante de marina señor Font. Hoy, no baja nadie a tierra.—Aris.

## Noticias de La Coruña

Coruña, 28.  
La suscripción para el homenaje a Cuba, alcanza 7.765 pesetas.  
Llegó en visita de inspección el inspector general de Minas, don Lorenzo Alonso Martínez.  
Anoche se inauguró el nuevo Hotel Excelsior, instalado en la calle de Juana Vega.  
En automóvil marcharon de madrugada para Valencia los equipos del Deportivo, para jugar un partido de Liga con el Valencia.  
Ha sido muy sentido el fallecimiento, ocurrido ayer en Madrid, del coronel de artillería marqués de Guad el Jelu, perteneciente a aristocrática familia coruñesa.  
En la Reunión de Artesanos disertó el escritor portugués don Antonio Nobre, desarrollando el tema: «Las grandes verdades del hidalgo don Quijote y los pequeños cálculos del escudero Sancho». El salón, que estaba abarrotado, ovacionó al conferenciante.—Tejada.

## El presupuesto del Ayuntamiento de Granada ::: Accidente ferroviario

Granada, 28.  
El Ayuntamiento, en sesión del pleno, ha aprobado el presupuesto extraordinario, importante 32.500.000, que se obtendrán treinta millones por empréstitos y dos y medio por contribuciones especiales, entre los propietarios beneficiados. Será para las obras de aguas potables, alcantarillado y otras atenciones municipales.  
El alcalde ha revistado en el paseo de la Bomba el personal y el nuevo material del servicio de limpieza, que empezará a actuar el primero de marzo.  
En la línea tranviaria, junto al pueblo de Durcal, descarrilaron siete vagones de mercancías, arrastrados por un tractor, que cayeron a un barranco, destruyéndose. El personal salvóse arrojándose al suelo a tiempo. Sólo cayó el guardafreno Antonio Mingorance, que resultó con heridas leves.—Fuente.

## El Racing de Santander a Barcelona. Reyerta.

Santander, 28.  
Esta tarde salió para Barcelona el primer equipo del Racing, que contendrá el próximo domingo con el campeón de España.

De portero va el mallorquín Javier. El resto del equipo componenlo Santiuste, Berdiales, Hernández, Bareano, Larrinoa, el santi, Loredó, Oscar, Larrifaga y Amos y el reserva Toron. Le acompaña el entrenador O'Connell y el secretario del Club, señor Pedraja.  
Celebró una reunión previa la asamblea de Clubs, para nombrar presidente, por dimisión del señor Martínez Peñalver. Puede asegurarse será nombrado don Antonio Gorrodo.

La guardia civil de Reinosa detuvo a Jesús Olga, de 33 años, acusado de robo de una caja conteniendo determinada cantidad de dinero. Ingresó en la cárcel.

Por antiguos resentimientos, en Viono, Policarpo Ruiz, de 47 años, agredió con un palo a su vecino Antonio Calleja produciéndole diversas lesiones, de pronóstico reservado.—Toca.

## El crimen de Gijón

Oviedo, 28, 0'30  
Comunican de Gijón que la policía trabaja con gran actividad para descubrir al autor del asesinato de María Valle, cuyo cadáver fué encontrado en su habitación.

Por las pesquisas realizadas se ha conseguido averiguar que María Valle solía estar acompañada de un joven que trabaja en los muelles y al que hace dos días no se le ve. Se busca a este joven, al cual se le supone autor del asesinato.

Se cree que el criminal entró a robar y al verse sorprendido entabló una lucha con la dueña de la casa, matándola en el interior de la habitación. Luego arrastró el cadáver hasta la cama, prendiéndole fuego.—García.

## Varias noticias de Tarragona

Tarragona, 28  
La Diputación ha acordado elevar una instancia al ministro del ramo interesando que la Granja Agrícola-Escuela, que corresponde a la región catalana, se instale en esta provincia.

—Han continuado hoy las oposiciones de maestras para el ingreso en el Magisterio Nacional.

Ha correspondido en el segundo ejercicio el tema: «El agua y sus propiedades físicas y químicas»; aguas potables y aguas medicinales. Con tres días de anticipación se avisará el comienzo del ejercicio práctico oral.

—Durante el mes de febrero han visitado la fábrica de tabacos y la necrópolis romana 726 personas.

—Ha llegado la maquinaria para los talleres de la Escuela del Trabajo.

—Han visitado al gobernador el ingeniero industrial don Ramón Barbat y el alcalde de Godall, con una comisión de la Unión Patriótica.

—Ha telegrafado el rector que el viernes a las cuatro de la tarde, habrá exámenes de idiomas del Bachillerato Universitario, para los alumnos de este Instituto, de Inglés y Alemán, y el sábado, a las once de la mañana, de Italiano.

—Han sido designados los catedráticos señores Vergés y Bertrán para formar parte de los tribunales de Revalida de la Sección de Letras y Ciencias, respectivamente, que actuarán próximamente en Barcelona.

—Durante el mes de febrero se han registrado 57 defunciones y en enero 77.

La mortalidad normal es de 45 mensuales por término medio.

—Invitado por el Patronato de formación profesional, el domingo dará una conferencia en la Escuela del Trabajo don Emilio Mira, director del Instituto de Orientación de Barcelona, desarrollando el tema: «¿Qué es la orientación y la selección profesional?».

—Aris.

## Notas alavesas

Vitoria, 28  
Próximo a expirar el plazo de inscripciones para el orfeón de nueva creación, el Ayuntamiento ha cedido el local y la banda municipal pasará a las escuelas de Artes y Oficios.

—El jueves, a las siete y media de la tarde, darán principio las oposiciones a profesores del nuevo Conservatorio y Academia de Música, donde empezarán las clases a los alumnos de ambos sexos.

—En la sesión del Ayuntamiento dióse lectura de un escrito del alcalde proponiendo la reforma del proyecto de edificaciones en los solares que resulten del derribo de los cuarteles. Mereció la aprobación de los concejales. Se hizo constar en acta la rectificación del acta de la sesión anterior, por hallarse en Madrid el alcalde, y por haber dicho un teniente de alcalde que no era partidario de la fiesta del Arbol, cuando quiso decir que de lo que no es partidario es del modo de celebrarla. Manifestó que apoyará todo cuanto tienda a celebrarla en forma práctica, tal cual se inspiró su creador.—Sancho.

## Grupos escultóricos para la Exposición de Sevilla ::: El monumento a la Reina doña Cristina.

San Sebastián, 28  
El ex ministro señor La Cierva, después de informar en la Audiencia, regresó anoche a Madrid.  
—El alcalde recibió la visita del duque de Sotomayor, que acudía en representación de la Junta Central de Madrid, para la celebración del monumento nacional a la Reina Doña María Cristina, manifestando que la Junta quiere sumar sus trabajos con el Ayuntamiento donostiarra, al que corresponde prestar el apoyo necesario.  
La última lista de la suscripción para el monumento a la Reina elevase a 300.000 pesetas.  
La infanta doña Eulalia marchó en el rápido a Madrid.  
—La Diputación provincial ha encargado a varios escultores grupos de las costumbres y deportes vascos para enviarlos al pabellón de la Exposición de Sevilla.  
—A primeras horas de la noche se produjo un gran temporal de viento y lluvia, ori-

ginando desperfectos en el arbolado y en varios edificios.—Díaz.

## Exequias por la Reina madre

Oviedo, 28  
En Gijón y en la iglesia de San Pedro, se han celebrado funerales por el alma de la reina Doña Cristina. Ofició el obispo, presidiendo los gobernadores civil y militar, presidente de la Diputación, alcalde, autoridades de Marina y numeroso público. Terminados los funerales, las comisiones trasladáronse al Ayuntamiento, desfilando ante el gobernador, quien envió telegramas a Palacio y al Gobierno, dando cuenta de la importante solemnidad. No hubo oficinas públicas ni clases en los centros de enseñanza, ondeando la bandera nacional en los edificios públicos.  
—Trascurrió el día con vientos duros del norte, reinando fuerte marejada, que obligó a colocar en el puerto la bandera con toda precaución. Por la tarde, se cerró el puerto local.—García.

## Capitanes de la Marina Mercante.

### Descarrilamiento de un tren ::: Violento temporal.

Bilbao, 28  
Han sido aprobados para la marina mercante los capitanes siguientes: don José María Ugalde, don Antonio Menaca, don Casimiro Lazarraga, don Fernando López, don Gerardo Urquiza, don Emilio Fernández, don Asencio Martiriano, don Ignacio Ibarra, don Victoriano Bilbao, don Pedro Basauri, don Bernardo Monasterio, don Jesús Echave, don Agustín Beascochea, don Victoriano Losada, don Manuel Martínez, don Blas Alfonso, don Manuel Bilbao, don Darío Ortuzar, don Miguel Mora, don Alfredo Francés, don José Antonio Zubizarreta, don Guillermo Contreras, don Francisco Odriozola, don Juan Lannuse, don Angel Labiana, don José Landa, don Juan Bas, don Bddón Merladet Díaz, don Enrique Bilbao, don Martín Pardo, don José Martín Pardo y don José Rodríguez.  
—Entre las estaciones de Ortuella y Pucheta, descarriló un tren de Triano, dentro de un túnel. No hubo desgracias, pero sí alarma. Los viajeros regresaron en un tren de socorro.  
La vía quedó expedita después de seis horas.

—En el pueblo de Miravalles se declaró fuego en una fábrica de industrias textiles y de yute, siendo las pérdidas de alguna consideración.

—A causa del violento temporal de agua y viento, acompañado de truenos y relámpagos, parte de la población quedó a oscuras.—Navarro.

## Vendaval ::: Vista de una causa

Alicante, 28  
Durante la noche última, se desencadenó una furiosa ventolera, que ha causado serios daños en el arbolado y jardines públicos, así como en muchos edificios.  
—En la audiencia comenzó hoy la prueba documental en la causa por falsificación de moneda.  
—En el Reformatorio de Adultos, ha dado una conferencia el culto letrado y periodista don José Ferrandis Pérez, desarrollando el tema: «Mirando al porvenir».—C.

## En favor del turismo ::: Banquete

Ferrol, 28  
Para asistir a la magna asamblea que se celebró en el Ayuntamiento en favor del turismo, llegó el ilustre ferrolano señor Alvarez de Sotomayor, comisionado por el Estado para organizar el comité de turismo en Galicia.  
Tomáronse importantes acuerdos relacionados con el turismo.  
Terminada la asamblea, el Ayuntamiento obsequió al señor Sotomayor con un banquete.—Corresponsal.

## Un niño gravísimo ::: Vuelco de un automóvil.

Badajoz, 28  
Isidoro Rubio López, de once años, jugaba en la plaza de la Constitución, subiendo a la plataforma de la báscula pública, que está rodeada de revestimientos de hierro puntiagudos para evitar que la estropeen.  
El niño resbaló, penetrándole en la ingle un hierro que le produjo la fractura del femoral y en gravísimo estado asistiósele en el hospital Civil.  
—En Zalamea, kilómetro 122 de la carretera de Ventas de Culebrin a Castuera, volcó el coche correo, resultando gravemente heridos Fidel Cano Pozo, Antonio Pelayo Pozo, Antonio Sierra Sánchez, José Pozo Gallardo y Diego Benítez Bolaños.  
El conductor, José Pedreros Sánchez, atribuye el accidente a haber quedado inutilizada la dirección por salirse una biela a la barra de mando.—Rastrolo.

## El empréstito para Casas baratas. Cambio brusco del tiempo ::: Sucesos desgraciados.

Zaragoza, 28  
Ha quedado cubierta la primera parte del empréstito para casas baratas y económicas, que era de diez millones de pesetas. Las obras avanzan rápidamente.  
—El tiempo ha cambiado notablemente. Hay borrascas y fuerte viento, habiendo descendido la temperatura de 15 grados a cinco.  
—En la carretera de Belchite a Valdeagorja una camioneta de la matrícula de Zaragoza dió un patinazo, cayendo desde el puente a un barranco de seis metros de profundidad. Resultó gravemente herido José Pardo. El chofer Juan Albesa salió ileso y el coche quedó destruido.

—En el kilómetro 228 de la carretera de Madrid a Francia, término de La Muela, volcó un auto de esta matrícula por fallarle los frenos al pasar una curva. Resultó gravísimamente herido el propietario y conductor del coche, Miguel Segarra. Dos hijos de éste y el chofer resultaron ilesos.—Olivito.

## Temporal de lluvia y frío ::: Reunión de ganaderos ::: Otras noticias.

Vitoria, 28  
Durante el día de hoy ha llovido y ha hecho frío intensísimo y viento huracanado. Anoche causó algunos desperfectos de poca importancia en varios pueblos.  
—Se ha presentado hoy el nuevo coronel del regimiento de caballería de Alfonso XIII, don Gabriel de Benito Ibáñez. Mañana, antes de la revista de comisario, será dado a conocer por el general gobernador.  
—Este mediodía verificóse una importante reunión de ganaderos de la provincia, tratando ampliamente de la reglamentación de una parada de sementales de diversas razas. Adoptáronse acuerdos que se pondrán en práctica seguidamente.  
—El comisario de aviación de esta ciudad, señor Abreu, ha entregado al alcalde diversas fotografías del campo de Gamonal, de Burgos, con planos indicadores de las dimensiones de los hangares, de los cuales hízose cargo el arquitecto municipal, con objeto de ajustarse al hangar que se construirá en este campo, teniendo en cuenta el ofrecimiento de la compañía explotadora de la línea de Madrid a Francia, de hacer en esta ciudad punto de escala.  
—A causa del mal tiempo, el mercado semanal de hoy ha estado muy desanimado.—Sancho.

## Noticias de Gerona y su provincia

Gerona, 28.  
Ha fallecido doña Pilar Garriga Barberán, viuda de Quevedo.  
Por indicación del obispo, todos los sermones que se predicarán en la Catedral los días Domingo de Ramos y Lunes Santo y en la solemne función de las Cuarenta Horas, se pronunciarán en castellano.  
Encuétrase gravemente enferma, habiéndosele vaticado, la esposa de don Manuel Almeda, comisario regio de Bellas Artes.  
Ha sido detenido en Puigcerdá Buenaventura Carcozona, presunto autor del incendio de una cuadra en el manso propio de José Castell, habiendo causado pérdidas valoradas en 1.500 pesetas.  
Se encuentra enfermo el reverendo don José María Ribas, maestro de capilla de la parroquia catedral.  
Ha fallecido en Palafrugell el médico don Francisco Martí.  
Ha sido adjudicado a las escuelas nacionales de Caldas de Malavella una biblioteca permanente compuesta de 264 obras.  
El Ayuntamiento de Riudarenas anuncia a subasta la construcción de escuelas nacionales de ambos sexos, bajo el tipo de 44.593 pesetas.  
Se ha celebrado la fiesta del árbol en Fuente San Salvador y Santa Coloma de Farnés.  
Están vacantes los cargos de practicante auxiliar del médico municipal e inspectores municipales y profesora de partos titular de Figueras.  
Ha sido autorizada la Alcaldía de Vilanova de Muga para el traslado de la escuela nacional al nuevo local.  
Ha empezado el derribo del edificio que ocupó el parque de bomberos, para construir la biblioteca municipal.  
Sopla fuerte tramontana.—Grahit.

## Del naufragio del velero «Colón». Aparece el cadáver de uno de los naufragos ::: Formidable vendaval que causa daños.

San Sebastián, 28  
En el río Urema, entre los puentes de Santa Catalina y Kursal, ha aparecido flotando el cadáver de Francisco Cousillas, de 50 años que es uno de los tres naufragos del velero «Colón».  
Era padre del muchacho de 15 años, cuyo cadáver apareció al día siguiente de la tragedia marítima.  
—El ciclón que se desencadenó ayer estremeció a la ciudad durante varias horas de la noche.  
El formidable vendaval derribó un gran letrero luminoso que existía en la terraza del Círculo Eascuense, varios miradores de casas y varios árboles. No pocas personas sufrieron accidentes.  
En la calle de Ouevedo derrumbóse la balustrada de Lucero, cayendo las piedras sobre un cable del tranvía, rompiéndolo e interrumpiéndose el servicio de tranvías algunos momentos.  
Los retenes de bomberos tuvieron que intervenir en varios lugares azotados por el temporal.  
—La Real Sociedad, llevando el equipo completo, marcha el sábado a Madrid para contender con el campeón del Centro.—Díaz.

## Niño arrollado por una bicicleta ::: Violento vendaval.

Castellón, 28  
En el pueblo de Torreblanca, el ciclista Joaquín Betoret atropelló al niño Jesús Chaler, fracturándole la pierna derecha. Quedó Grave.  
—Reina imponente huracán, que ha causado daños en los campos.  
Las embarcaciones pesqueras suspendieron la salida.  
Un buque surto en el puerto, rompió las amarras, corriendo el riesgo de estrellarse contra las rocas.  
—La Alcaldía ha publicado una alocución al vecindario para que dispense un gran recibimiento al ministro de Economía que llegará el sábado.—Castellón.